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CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL SESION 

ORDINARIA Nº 2 - 2014 


TEMA: ENTREGA DEL PRESUPUESTO MUNICIPAL AÑO 2015 


ERCILLA, LUNES 06 DE OCTUBRE DE 2014 

PRESIDE: DON WALDO DEVAUD DEVAUD (S) 

ASISTEN CONSEJEROS: 

SR. LUIS LlZAMA RIVERA 


SR. WALDO DEVAUD DEVAUD 


SRA. CECILIA VARELA 


SRA. MARIA MOYA ALVAREZ 


ASISTEN LOS SIGUIENTES FUNCIONARIOS MUNICIPALES: 
SRTA. ANA ISABEL HUENCHULAF VASQUEZ, SECRETARIA MUNICIPAL Y MINISTRO DE FE 
SR. ALEJANDRO HENRIQUEZ HUISPE, ADMINISTRADOR MUNICIPAL 
SR. MIGUEL NAVARRETE, REPRESENTANTE DEL DEPARTAMENTO DE EDUCACiÓN 
SRTA. SILVIA PAILAHUEQUE QUIDULEO, DIRECTORA DE ADMINISTRACiÓN Y FINANZAS MUNICIPAL 
SR. JOSE LUIS NAVARRETE, JEFE FINANZAS DEM. 
SE DA INICIO A LA REUNiÓN, CO'NSIDERANDO LA INEXISTENCIA DE UN VICEPRESIDENTE Y SE 

DETERMINA QUE PRESIDIRÁ LA REUNiÓN DON WALDO DEVAUD DEVAUD. 

PRESIDENTE(S) SR. DEVAUD: PIDE QUE PARA LA PROXIMA REUNiÓN SE SOLUCIONE LA FALTA DE 

UN VICEPRESIDENTE, PARA CONTRIBUIR CON EL MEJOR FUNCIONAMIENTO DE LA INSTITUCiÓN Y 

OFRECE LA PALABRA AL ADMINISTRADOR MUNICIPAL, PARA EXPLICAR DETALLE S DEL 

PRESUPUESTO 2015, MUNICIPAL, EDUCACIÓN Y SALUD. 

INGRESA EL SR. ALCALDE. DON JOSE VILUGRON, QUIEN PRESENTA SUS EXCUSAS POR NO PODER 

ASISTIR A ESTA REUNiÓN, POR TENER QUE IR A TEMUCO, A UNA REUNiÓN CON EL INTENDENTE 

PARA SOLICITAR RECURSOS PARA DOS PROYECTOS IMPORTANTES PARA LA COMUNA. 

SR,. ADMINISTRADOR MUNICIPAL, HACE ENTREGA DE UN EJEMPLAR DEL PRESUPUESTO 

MUNICIPAL, EDUCACiÓN Y SALUD A CADA CONSEJERO. 

SR. LlZAMA: PIDE QUE EN UNA PROXIMA OCASiÓN SE ENVIE EL DOCUMENTO CON ANTERIORIDAD 

A LA REUNiÓN, A FIN DE CONOCERLO, LEERLO Y PODER LUEGO HACER PREGUNTAS. 

SRTA. SECRETARIA: LA INVITACIÓN QUE SE LES HIZO AL ADMINISTRADOR, A DON MIGUEL 

NAVARRETE, ES PARA QUE LES PUEDAN EXPLICAR DETALLES DEL PRESUPUESTO. 

ADMINISTRADOR MUNICIPAL: SE DETALLA EM EXTENSO, LOS PRINCIPALES GASTOS QUE 

PRESENTA EL PRESUPUESTO MUNICIPAL PARA EL AÑO 2015, CONSIDERANDO LOS PROYECTOS 

QUE SE INCORPORAN BAJO LA ADMINISTRACiÓN O DEPENDENCIA MUNICIPAL. 

SE SEÑALA QUE EL MUNCIPIO SOLO PODRÁ TRASPASAR 20 MILLONES A CADA DEPARTAMENTO DE 

EDUCACiÓN Y SALUD, NO OBSTANTYE ESTOS DEPARTAMENTOS SOLICITAN CIFRAS DE 100 

MILLONES PARA EL CASO DE EDUCACION Y 118 MILLONES PARA SALUD. 

SR. DEVAUD: CONSULTA SOBRE LOS ANUNCIOS QUE HACE EL GOBIERNO SOBRE LOS TRASPASOS 

QUE SE HAN ANUNCIADO DE PARTE DEL GOBIERNO, PARA MEJORAR LOS APORTES A CADA 

DEPARTAMENTO. PUESTO QUE, SE VE UN PORCENTAJE DE APORTE MUY BAJO PARA CADA UNO 
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DE LOS DEPARTAMENTOS, SEGÚN LO SEÑALADO. ESTO SE DEBE CONSULTAR A LOS MINISTERIOS 

CORRESPONDIENTES. 

SR. LlZAMA: ADEMÁS, SE SEÑALA QUE EL SENADOR QUINTANA PIDE QUE ESTA REGiÓN SEA 

PIONERA EN LA DESMUNICIPALlZACIÓN. 

SR. DEVAUD: SEGÚN MI EXPERIENCIA, ESTOS TEMAS SON DE SIEMPRE, PORQUE CUANDO SE 
TRASPASÓ LOS SERVICIOS DE EDUCACiÓN Y SALUD, PORQUE NUNCA SE HAN ENTREGADO LOS 
RECURSOS DISPONIBLES. POR ESTO, CREO YO, QUE HABRIA QUE DARLE UA RESPUESTA A LOS 
DEPARTAMENTOS DE EDUCACIÓN Y SALUD; QUIENES ESTÁN ESPERANDO SABER SI CONTARÁN O 
NO CON ESTOS RECURSOS. 

• 
SR. ADMINISTRADOR: EL AÑO 2014, PASÓ LO MISMO Y A LA FECHA LE HEMOS ENTREGADO 26 

MILLONES APROXIMADAMENTE. 


ADEMÁS. EXPLICA PROYECTOS DE OBRAS QUE ESTÁN EN EL PRESUPUESTO, Así COMO LA 

RENOVACIÓN DE CAMIONETAS, MEDIANTE REMATE DE ESTOS VEHICULOS DURANTE EL PRESENTE 

AÑO 2014. 

ADEMÁS DE ENTREGARÁN 312 MILLONES DE PESOS, PARA MEJORAMIENTO DE CAMINOS Y 

PROYECTOS URBANOS Y RURALES, QUE CONSISTIRÁN EN ALCANTARILLAS, RIPIO, PARADEROS 

RURALES, ESCUELA MILLALEVIA, ACERAS PARA LA ZONA URBANA (ERCILLA, PIDIMA Y 

PAILAHUEQUE). 


SR. DEVAUD: CON DOS PAVIMENTACIONES NO SE CUMPLIÓ CON LO QUE ES LA 

PAVIMENTACiÓN, GENERÁNDOSE ALGUNOS PROBLEMAS, PUESTO QUE, NO SE HACEN LAS 

CONEXIONES DE ALCANTARILLADO Y AGUA POTABLE. ASI LOS PUEBLOS NO SE DESARROLLAN. 


SR. ADMINISTRADOR. LA SITUACIÓN QUE UD. PLANTEA, ES UN SITIO GRANDE DONDE UNA SRA. 

HIZO LA SUBDIVISiÓN DESPUES DE HABER HECHO EL PROYECTO. 


SR. DEVAUD, CUANDO SALIMOS BENEFICIADOS CON EL PROYECTO, NO SE INCLUYERON LOS 

GASTOS DE DICHAS INSTALACIONES DE LAS UNIONES DOMICILIARIAS. 


SR. LlZAMA: CONSULTA A EDUCACiÓN, POR GASTOS SOBRE SEGUROS DE ACCIDENTES E 

INVALIDEZ, ¿ACASO ESTOS GASTOS NO ESTÁN CONSIDERADOS EN LA SUBVENCiÓN? LO MISMO 

PARA SALUD, ¿PORQUÉ NO HAY ACA UN REPRESENTANTE? 

SRTA. SILVIA PAILAHUEQUE DAF:'¿Por qué solicitan M$50.000 PARA LAS SALAS CUNAS, SI NOS 

DIJERON QUE SE FINANCIAN? ¿LA MISMA DUDA PARA SUELDO DEL DAEM? 


SR. UZAMA: ¿GASTOS PARA DAEM, SEGUROS DE ACCIDENTES DEL TRABAJO?, ¿ESTO NO SE 

FINANCIA CON LA SUBVENCION? 


SRTA. SECRETARIA: ESOS APORTES, NO ESTAN CONSIDERADOS EN LA SUBVENCiÓN 

EDUCACIONAL 


SR. DEVAUD: LOS APORTES QUE REQUIERE EDUCACiÓN Y SALUD, DEBEN SER PROVISTOS POR EL 

MUNICIPIO, PUDIENDO ALCANZAR HASTA M$350 MILLONES. 

HAY QUE PEDIR UN PLAZO, PARA ENTREGAR UNA OPINiÓN DE PARTE NUESTRA, SOBRE EL 

PRESUPUESTO 2015, DANDONOS EL PLAZO PARA ESTUDIARLO Y PODER EMITIR ESTA OPINiÓN 

CON MAYORES ANTECEDENTES. 

TALVEZ LA DAF PODRíA ENTREGARNOS MAS INFORMACiÓN, PORQUE SE CONOCE TODOS LOS 

DEPARTAMENTOS Y SU FUNCIONAMIENTO. 

LOS DEPARTAMENTOS SON LOS QUE HACEN FUNCIONAR EL MUNICIPIO. 


LA IDEA SERíA EN UNA PROXIMA REUNiÓN DAR UNA OPINiÓN SOBRE EL PRESUPUESTO 2015 Y 

SOLICITAR VER LA SITUACiÓN DEL VICEPRESIDENTE. 


SRTA. SILVIA PAILAHUEQUE DAF: NO ME CORRESPONDE A MI DAR UNA OPINiÓN, PORQUE 

PUEDE QUE COMETA ALGUNAS INFIDENCIAS Y ESTO LE CORRESPONDE AL ALCALDE. 
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SE GENERÓ COMO DELEGACiÓN PARA IR A SANTIAGO, PARA GESTIONAR NUEVOS RECURSOS, 
INDEPENDIENTE DE CONOCER LA BASE LEGAL EXISTENTE, SABIENDO COMO FUNCIONA LA 
DISTRIBUCiÓN DE RECURSOS. DE ELLO, SE HIZO UN TRABAJO APOYADO POR FUNCIONARIOS DEL 
MUNICIPIO. 
EDUCACIÓN Y SALUD TENIAN MUY CLARO QUÉ REQUERIMIENTOS IBAN A PRESENTAR. 
EL MUNICIPIO DEPENDE EN MAS DE UN 70% DEL FONDO COMÚN MUNICIPAL 
HACE DOS AÑOS QUE SE CREÓ EL JUZGADO DE POLlCIA LOCAL Y ESTO SE HA INCREMENTADO 

LENTAMENTE. 
SE PROYECTARON APROXIMADAMENTE 'PARA ESTE AÑO 90 'MILLONES Y LLEGAREMOS A ESTA 
CIFRA A DICIEMBRE. 
NOS PERJUDICA LA EXTRACCIÓN DE ARIDOS, PORQUE ANTES ERA UNA MUY IMPORTANTE FUENTE 
DE FINANCIAMIENTO; PERO HOY APENAS ESPERAMOS RECIBIR 20 MILLONES, PERO A LA FECHA 
NO HA INGRESADO NADA, CONSrDERANDO QUE ADEMÁS LA DOM PROYECTÓ PERCIBIR 23 
MILLONES, LO QUE EN DEFINITIVA lMPLlCARÁ DEFICIT. LIQUIDEZ NO VAMOS A TENER ENTONCES. 

SR. DEVAUD: ¿LOS 90 MILLONES DEL JUZGADO DE POLlCIA LOCAL, CONSIDERAN SUS GASTOS DE 
INSTALACIÓN Y SUELDOS? 

SRTA. SILVIA PAILAHUEQUE DAF NO ESE VALOR INCLUYE EL TOTAL A PERCIBIR POR ESTE 

DEPARTAMENTO. 

¿HAY EXCEDENTES DEL JUZGADO DE POLlCIA LOCAL? NO, ESOS INGRESOS ESTAN CONSIDERADOS 

COMO NUESTROS INGRESOS MUNICIPALES. 


ADEMÁS, PARA ESTE AÑO LA SUBDERE NOS PROGRAMÓ 1.166 MILLONES PARA EL AÑO 2014 Y 

PARA EL AÑO 2015, SE PROYECTABA UN 3% MAS, LO QUE SIGINIFCA: 1.225 MILLONES, APENAS 60 

MILLONES DE PESOS MAS. LO QUE NO ES NADA, CONSIDERANDO QUE SE TIENE QUE MANTENER 

EL PERSONAL, PROGRAMAS, CONVENIOS FIRMADOS QUE EXIGEN APORTES DIRECTOS (PRODESAL, 

SERNAM, ETC); CON SACRIFICIO SE ACEPTAN ESTOS CONVENIOS; LO QUE SUMADO A LOS 

AUMENTOS DE LA ENERGIA: AGUA, LUZ, COMBUSTIBLE. 

LAS TRANSFERENCIAS A EDUCACiÓN Y SALUD, EN VARIAS REUNIONES SE HA ANUNCIADO QUE EL 

PRESUPUESTO DEL 2015 FAVORECE AL SECTOR EDUCACiÓN, SIENDO EL DAEM QUIEN DEBE 

GESTIONAR ESOS NUEVOS APORTE~, SIENDO LOS PROPIOS DEPARTAMENTOS RESPONSABLES DE 

GESTIONAR YCONSEGUIR NUEVOS RECURSOS. 

EN DEFINITIVA, EL PRESUPUESTO 'MUNICIPAL, NO PEMITE ENTREGAR RECURSOS ADICIONALES, 

PORQUE CON ESOS 60 MILLONES, EL MUNCIPIO DEBE REBAJAR OTRAS PARTIDAS, RECORTAR 

GASTOS, ETC. 

TAMBIEN LA LEY FACULTA AUMENTAR LA DIETA DE LOS CONCEJALES, CREAR CARGOS, PERO NADA 

DE ELLO VIENE CON FINANCIAMIENTO. 

EL PROBLEMA ES QUE ESTA COMUNA, NO VEMOS COMO GENERAR NUEVOA INGRESOS. 


SR. DEVAUD: LO QUE LE DIJERON LOS DIRIGENTES NACIONALES DE QUE NO INVIERTAN EN 

EDUCACiÓN Y SALUD, ES PARA PRESIONAR A LOS GOBIERNOS, COMO UNA ETSRATEGIA PARA 

OBTENER RECURSOS DEL ESTADO. 


SRTA. SILVIA PAILAHUEQUE DAF: ESCUCHAMOS O VIMOS EN TELEVISiÓN QUE ELI FONDO 

COMUN IBA A SER INCREMENTADO, PERO NO HEMOS VISTO NADA DE ESO AUN. 

SIEMPRE HEMOS TRABAJADO BUSCANDO NO INFLAR EL PRESUPUESTO; PERO EN EL CASO DE 

EDUCACiÓN, ELLOS PROYECTARON MAS INGRESOS DE LOS REALES Y AHORA NO TIENEN LIQUIDEZ. 


SR. LlZAMA: LOS PROYECTOS DE SUBVENCiÓN MUNICIPAL SON BIEN ELEVADOS PARA EL AÑO. 

SR. DEVAUD: PERO LA MUNICIPALIDAD TIENE UN ACUERDO DE ENTREGAR UN MONTO MUCHO 
MENOR A CADA ORGANIZCIÓN: "EN' PEDIR NO HAY ENGAÑO". , 

SR. LlZAMA: ¿Cómo ESTAN LOS DESCUENROS PREVISIONALES? ¿SE DEBE PLATA O NO? 

SR. MIGUEL NAVARRETE: NO SE DEBE, HUBO UN MES QUE NO ALCANZÓ, PERO LUEGO SE 
CANCELARON Y HOY NO HAY DEUDAS. 
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SRTA. SILVIA PAILAHUEQUE DAF: ES IMPORTANTE ENTEr--IDER QUE HAY RECURSOS, PERO NO 
PARA ADMINISTRACIÓN, SINO PARA ROYECOS ESPECIFICOS. 

SRA. VARELA: SI SUMAMOS A ESTO QUE CADA ADMINISTRACiÓN MAL GASTA RECURSOS EN 
ACTIVIDADES NO PLANIFICADAS. 

SR. JaSE LUIS NAVARRETE: ANTE LA CONSULTA DE LAS SALAS CUNAS, ESTAS SE FII\lANCIAI\I, PERO 
PARA PODER ADMINISTRARLAS, TENEMOS QUE, CON COSTO NUESTRO FINANCIAR UN 
FUNCIONARIO. ESTE COSTO DE ADMINISTRACIÓN INCLUYE A UNA PERSONA POR SALA CUNA. 
CUANDO SE TRASPASÓ LA EDUCAciÓN A LOS MUNICIPIOS, ESOS COSTOS LOS DEBlA ASUMIR EL 

MUNICIPIO, PERO HOY EN DIA,' EXISTEN MUCHAS PERSONAS EN EL DEM, QUE DEBEN 
FINANCIARSE CON RECURSOS DEL MUNICIPIO, QUE NO ESTÁN LLEGANDO. 

SE DISCUTE ENTRE LOS ASISTENTES, RESPECTO DEL FINANCIAMIENTO DE LOS PROGRAMAS Y DE 
LAS ACCIONES MUNICIPALES, COSTOS DE ADMINISTRACiÓN Y OTROS. 

SR. DEVAUD, CON LO CONVERSADO HA SIDO BASTANTE UTIL, PERO ESPERAMOS QUE, SI Aquí NO 
SE PUDO OBTENER MAYORES RECURSOS, ESOS RECURSOS SE OBTENGAN PRONTAMENTE, PARA 

PODER MEJORAR NUESTRA GESTiÓN COMO LA COMUNA MAS POBRE DEL PAIS Y DE LA REGiÓN, 
CON MENOR CAPACIDAD DE DESARROLLO. 

LE DOY LAS GRACIAS A LOS ASISTENTES, POR HABERNOS ACOMPAÑADO EN ESTA REUNiÓN Y 
REITERAR QUE LA PROXIMA REUNiÓN HAYA UN VICEPRESIDENTE Y VOLVER A HABLAR SOBRE EL 
PRESUPUESTO. 

SE ESPERA TENER UNA ORGNIZACIÓN FORMAL Y ANALIZAR ESroS TEMAS. 

FII\lALlZA LA REUNiÓN A LAS 16:53 HORAS. 
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